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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung am 05.10.2020 
 
Beginn: 19.05 Uhr 
Ende:  20.45 Uhr 
Anwesend: 63 Mitglieder und 1 Externe 
Protokoll: Anke Hönemann 
 
 
Top 1 Begrüßung 
Eine fristgerechte und ordnungsgemäße Einladung zur Mitgliederversammlung ist erfolgt. Der 
1. Vorsitzende Rainer Besch begrüßt die Mitglieder, von der Sportjugend Rheinhessen die AL 
Lena Hornberger und besonders unseren Ehrenvorsitzenden Dr. Claus Scharf. 
 
Es wird der Toten gedacht. 
 
Lena Hornberger begrüßt die Mitglieder und bedankt sich beim Verein für die tolle Arbeit im 
Kinder- und Jugendbereich. In allen Abteilungen gibt es eine gute Jugendarbeit, es werden 
Camps angeboten, Übernachtungen in der Halle, Wettkämpfe, Fahrten und Freizeiten etc.  
Der Vorstand hat sich für das Gütesiegel „Kinder- und Jugendfreundlicher Verein“ der 
Sportjugend Rheinhessen beworben und der Verein wird mit einer Auszeichnung für 20/21 
geehrt. Ein Geldpreis von 250 € und eine Spieletasche sind der Gewinn. Weiter so! 
 
Claudia Siebner Ortsvorsteherin wird begrüßt. 
 
Top 2 Ehrungen – dieses Jahr ohne Handshake – 25 - 50 - 70 – 75 Jahre Mitgliedschaft 
 
25 Jahre Mitgliedschaft: 
Anwesend ist Christina Conzelmann, Beate Hay, Dorothee Heintel-Rebstock, Silvia Selenka, 
Hans-Peter Veith, Dagmar Weninger 
Des weiteren Sven Baumgärtner, Steffen Bremer, Ralf Dickgreber, Werner Ditt, Albin Ebert, 
Fabian Färber, Ute Geibel-Emden, Marcus Grünewald, Ulrike Hay, Ursula Hundeck-Kemena, 
Daniel Kreim, Doris Michenfelder-Bahlke, Ingrid Plum, Johannes Rapp, Wolfgang Weyer, 
Jürgen Waloscheck. 
 
50 Jahre Mitgliedschaft: 
Die Anwesenden Rosina Buscher und Norbert Michels. 
Des weiteren Wolfgang Haun und Matthias Hilse. 
 
70 Jahre Mitgliedschaft 
Heinz Schrohe 
 
75 Jahre Mitgliedschaft 
Christa Bley und Helena Schmitt. 
 
Danke für geleistete Mitarbeit 
Ursula Wegner und Konrad Mayer sind nicht weiter für die TSG tätig. Der 1. Vorsitzende 
bedankt sich bei Ulla, die seit dem 1.1.2008 die Mitgliederverwaltung gemacht hat. Desweitern 
war Sie als Schwimmtrainerin im Verein tätig. 
Konrad Maier, unser Urgestein hat viele 1. Vorsitzende erlebt. Claus, Wolfram, Uwe, Dietrich, 
Hans-Werner und jetzt Rainer. Ein dickes „Dankeschön“ vom Verein. 
 
Bronzene Plakette 
Franz Rebstock kommt nach vorne und ruft Franziska Pister und Fernando Afonso auf. Der 
Fanclub der beiden sorgt für Stimmung.  
AL Turnen möchte die Ehrung im Rahmen der Mitgliederversammlung durchführen, da die 
beiden Trainer für viele neue Mitglieder gesorgt haben, beide ca. je 100.  
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Fernando Afonso wurde engagiert, um mit Jujutsu in der Abteilung Turnen ein Jungen Angebot 
zu etablieren. Inzwischen sind auch Männer und Frauenselbstverteidigung dabei. Auch die 
Ethik des chinesischen Sports ist Teil der Ausbildung.  
Er hat die Rheinland-Pfalz Meisterschaften in den Verein geholt und seine ganze Familie ist 
engagiert dabei. Auch wenn es um Gelder sammeln geht hat er kein Problem mal eben unsern 
O.B. anzusprechen. Fernando hat von Beginn an im Abteilungsvorstand mitgearbeitet und 
bleibt dem Verein hoffentlich noch lange erhalten. 
Franziska Pister hat Rope Skipping übernommen und auf ein neues sportliches Niveau 
gehoben. Sie kam als junge Studentin aus Darmstadt angereist – auch noch nach 3 Monaten 
– und ist dann extra für den Verein nach Mainz gezogen. Mit 100 Teilnehmern in 7 Gruppen 
hat Sie weitere Trainer akquiriert und eigene Teilnehmer als Trainerinnen ausgebildet. 
Daneben hat auch Sie zusammen mit Sandra Schulmerich für Sponsoring und Spenden 
gesorgt. Auf einem Event in Ludwigshafen musste AL Rebstock 14 € Eintritt bezahlen, in 
Bremen auf der nächsten Qualifikationsstufe haben sie den 16. deutschlandweiten Platz 
geholt. Franzi kam als junge selbstbewusste Frau, hat sich gegenüber Kollegen im Vorstand 
und Trainern zu behaupten gewusst. Auch für eine Nachfolgerin im Vorstand hat Sie gesorgt. 
Sie hinterlässt einen gut bestellten Bereich.  
Beiden vielen Dank für die engagierte Arbeit. 

Dieses Jahr gibt es kein Gruppenfoto – Corona mahnt zu Abstand. 
 
Top 3 Wahl einer Versammlungsleitung 
Dr. Claus Scharf wird als Versammlungsleiter vorgeschlagen und bei eigener Enthaltung 
einstimmig gewählt. 
Er bedankt sich für das umfassende Vertrauen und bittet um den Bericht des Vorstandes. 
 
Top 4 Bericht des Vorstandes 
Rainer Besch ist als AL HB und 1. Vorsitzender schon ein paar Jahre dabei – aber die 
Entscheidung treffen zu müssen, die 175 Jahr-Feier erst mal abzusagen war neu. 
Keiner kann abschätzen wie die Corona Entwicklung weitergeht – und Jubiläen sind zum 
Feiern da, was mit Maske und Abstand kein wirkliches Fest ist. 
Es gibt aber auch erfreuliche Neuigkeiten – wir haben eine neue Abteilung Schach mit Andreas 
Krempel als Abteilungsleiter. Frage an die jungen Mitglieder im Raum: wer kann Schach?  
2 Hände gingen hoch… 
Glückwunsch an die Abteilung Fußball, sie hat ein Sportgebäude mit Kioskbetrieb auf der 
Bezirkssportanlage errichtet, welches demnächst eingeweiht wird. 
Es wurde ein neuer Lift installiert damit nach Corona die Feste wieder unproblematisch laufen. 
Danke an die Geschäftsstelle, den Hallenwart, die Reinigungsmitarbeiter, die Übungsleiter, 
den Gesamtvorstand für die geleistete Arbeit. 
 
Top 5 Berichte der Abteilungen 
Die Berichte hängen aus und werden ins Internet gestellt. Hat noch jemand Ergänzungen?  
 
Top 6 Kassenbericht 2019 
Jörg Jäger hat die Zahlen für 2019 aufbereitet. Der Verein war super aufgestellt – und - dann 
kam Corona. Bis jetzt sieht es für 2020 noch gut aus – 2021 ist Corona hoffentlich vorbei. 
Trotzdem entwickelt der Verein sich weiter. Bis zum 31.3.2020 war die Mitgliederentwicklung 
steigend – somit auch steigende Einnahmen. In den letzten 6 Monaten nahmen die 
Kündigungen wegen Corona allerdings zu, mit der Folge rückläufiger Mitgliederzahlen. 
Bei den Ausgaben kam eine notwendige Asbestsanierung dazu. Die TSG Stube musste 
unter Corona schließen, mal sehen wie es sich insgesamt auswirkt.  
Die Investitionsbereitschaft wird hochgehalten – eine Weiterentwicklung ist Thema. 
Ende 2019 sieht es im Haushalt gut aus. Bisher waren die Mitgliederversammlungen im Mai. 
Doch dieses Jahr erst im Oktober. Diese Verschiebung durch Corona wird zum Anlass 
genommen, den aktuellen Wirtschaftsplan auf 2 Jahre auszudehnen. 
Diese Verschiebung soll zukünftig beibehalten werden. Dies bedeutet, dass beispielsweise 
2021 der Plan für 2022 vorgestellt wird. 
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Top 7 Bericht der Kassenprüfer 
Andreas Knacksterdt und Jens Wrobel haben im August geprüft. Andreas verliest den Bericht 
der Kassenprüfer (siehe Anlage). Elke Secker und Jörg Jäger standen für Fragen zur 
Verfügung. Es wurden Kassenbücher geprüft und mit den Konten stichprobenhaft 
abgeglichen. Dieses Jahr lag der Fokus auf Spenden, Übungsleitergehältern, Ehrenamts-
pauschalen, größeren Positionen. Es gab keine Beanstandungen. 
Die Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes gem. § 17 Abs. 2 der Satzung wird von 
den Kassenprüfern beantragt. 
 
Rainer nimmt für einige sportliche Eckdaten noch einmal das Mikro. Wir sind ja kein Spar-
Verein, sondern ein Sportverein. Handball als größter Verein in Rheinhessen u.a. mit 4 
Mannschaften in der Oberliga, 1 Damenmannschaft, die Mitte Oktober wieder in der 3. Liga 
spielt, ab November folgen die anderen. 
Es kostet viel Zeit und Kraft die Hygienepläne zu erarbeiten. 
 
Fußball hat 23 Jugendmannschaften + 3 Kooperationsmannschaften, die E-Jugend ist 
Rheinland-Pfalz Meister (vor 05er). 
Die A-Jungend kann 1 weiteres Jahr in der Regionalliga spielen. 
 
Futsal hat zum 2. Mal an den Deutschen Meisterschaften teilgenommen und hat den 2. Platz 
in der Südwestdeutschen Regionalliga. Eine 2. Mannschaft startet in der Verbandsliga.  
 
Tennis ist mit den 12jährigen männlich Meister geworden. 
 
Im Volleyball hat die 1. Damen die ersten 3 Spiele mit 3-0 gewonnen.  
 
Bei Turnen gibt es eine neue gemischte Circle Gruppe, Jujutsu hat RLP Meisterschaft 
durchgeführt, die Leistungsturner haben die meisten Meisterschaften und stellen die meisten 
Meister in RLP, Tanzen hat einen 6. Platz beim Tanzsportpokal erlangt, es gibt Minimeister, 
Besuch Turnfest in Stuttgart mit Camp, Rope Skipping war bei den TuJu Stars (Turnjugend) 
in Ludwigshafen und 16. Platz in Bremen bei der Bundesfinalqualifikation. 
 
Weiteres siehe Berichte der Abteilungen auf der Homepage. 
 
Top 8 Aussprache zu den Berichten 
Claus bedankt sich für den Hinweis, dass wir kein Spar-Verein, sondern ein Turn- und 
Sportverein sind. Gibt es Wortmeldungen zum Bericht des Vorstandes? Auch keine Fragen 
zum Bericht der Kassenprüfer. 
 
Top 9 Entlastung des Vorstandes 
Es wird die Entlastung des Vorstandes beantragt. Der geschäftsführende Vorstand wird mit 58 
Stimmen entlastet. Es gab keine Nein Stimme bei Enthaltung des Vorstandes. 
 
Top 10 Wahl einer Wahlkommission 
Aus Tradition wird ein Mitglied pro Abteilung für die Wahlkommission genommen. Kann offen 
gewählt werden, wenn es keine strittige Kandidatur gibt? Alle Mitglieder sind dafür. 
 
Top 11 Wahlen 
Der 2. Vorsitzende steht zur Wahl. Stefan Keck wird vorgeschlagen und mit 63 Ja Stimmen, 
keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
 
Die 2. Schriftführerin steht zur Wahl. Sandra Schulmerich mit 62 Ja Stimmen, keiner Nein 
Stimme und eigener Enthaltung gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 
 
Der 2. Kassierer steht zur Wahl. Uwe Kemmer wird mit 62 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme 
und eigener Enthaltung gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
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Der 2. Vorsitzende Wirtschaftsausschuss steht zur Wahl. Stefan Riga wird mit 62 Ja Stimmen, 
keiner Nein Stimme und eigener Enthaltung gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
Die 2. Hälfte des Wirtschaftsausschusses steht zur Wahl. Erika Schmitt wird vorgeschlagen. 
Sie wird mit 63 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Sie nimmt die 
Wahl an. 
 
Die 2. Besitzerin steht zur Wahl. Ute Heinz wird vorgeschlagen und mit 62 Ja Stimmen, keiner 
Nein Stimme und eigener Enthaltung gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 
 
2 Kassenprüfer (1 Jahr) Jens Wrobel und Andreas Knacksterdt sind weiterhin bereit. Andrea 
Japke wird als 3. Kassenprüferin vorgeschlagen. Die Kassenprüfer werden offen en Block mit 
63 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Sie nehmen die Wahl an. 
 
Top 12 Antrag des Vorstandes zur Aufnahme von Krediten 
Unsere diesjährige Jahreshauptversammlung war ursprünglich auf Mai terminiert – mit 
Kreditantrag für das Fußball Sportplatzgebäude. „Dank“ Corona konnte sie nicht durchgeführt 
werden. Daraufhin hat die Bank den Kreditantrag abgelehnt, eine Zustimmung der 
Mitgliederversammlung ist für Sie unverzichtbar. 
 
Daraus hat der Vorstand gelernt und beantragt sowohl den Fußball Kredit für das 
Sportplatzgebäude sowie 2 Vorratsbeschlüsse für eine energetische Sanierung von Foyer und 
Eingang von Hauptverein und Turnen sowie für Tennis, die den Kauf einer Traglufthalle 
planen. 
Die Entwicklung soll trotz Corona weitergehen. 
 
Top 13 Erläuterung Wirtschaftsplan 2020/21 
Die Entwicklung der Mitgliedschaften wird mit einem Tief im Jahr 2022 erwartet. Eine Tabelle 
über die nächsten Jahre (bis 2024) wird gezeigt und schwerpunktmäßig erläutert. Der 
Hauptverein beteiligt sich an den Abteilungsinvestitionen. Mit Tilgung und Sondertilgung sind 
mittlerweile alle Altlasten vom Tisch (Kredit Gaststätte, Dach, Solar). 
Keine Fragen. 
 
In 2020 konnte noch Fastnacht gefeiert werden und wir somit im Wirtschaftsbereich 
Einnahmen machen, so dass wir wahrscheinlich mit einer roten 0 das Jahr beenden. Für 2021 
wird hingegen ein höherer Verlust erwartet. Erst danach wird aktuell mit einer Verbesserung 
gerechnet. Bei all diesen planerischen Überlegungen bleibt jedoch zu beachten, dass eine 
belastbare Prognose der nächsten Jahre in der aktuellen Lage wegen Corona kaum möglich 
ist. 
 
Claus bedankt sich für die Begründung der Anträge und dem Wirtschaftsplan. 
 
Frage: Kann man die Corona Situation nicht für das Akquirieren von Spenden nutzen? 
Spender stehen dann als Ehrenausschuss in der Chronik 175? 
Einnahmen der Abteilungen aus Veranstaltungen brechen weg, kann man hier ansetzen? 
Claus: aus der Erfahrung vom Jubiläum 1996 kann er sagen, das alles kostet.  
Einwand 2. Vorsitzender: 
Danke für die Anregung an Einnahmen zu kommen. Aber mit „Abstand und Maske“ können 
wir nicht 175 Jahre feiern. Zum Glück haben wir Dr. Claus Scharf als Historiker der bereits die 
150 Jahre Chronik geschrieben hat und nun auch die 175 Jahre Chronik schreibt bzw. 
erweitert. Doch in welchem Rahmen können wir sie veröffentlichen? Es ist einfach noch nicht 
entschieden. Wir können auch nicht die Gewerbetreibenden wie z.B. das Reisebüro nach 
Spenden fragen, darauf verzichten wir in der aktuellen Situation.  
Bei der Aktion der Fußballer Scheine für Steine wurde gut gespendet. 
Wir als Hauptverein haben seit mindestens 14 Jahren den Beitrag nicht angepasst – wir halten 
uns hier zugunsten der Abteilungen zurück.  
Wo wir noch besser werden können ist in der Spendenaquise. Welche Abteilung geht zu wem? 
Können wir uns besser verzahnen?  
Frage: Gibt es nähere Zahlen zu Tennis?  
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Erklärung 1. Kassierer: Bei 150 Tsd. handelt es sich lediglich um eine erste grobe 
Kalkulationsgröße. Ein detailliertes Konzept der Abteilung und eine Baugenehmigung ist noch 
erforderlich.  
 
Top 14 Beschlussfassung über Anträge und Wirtschaftsplan 2020/21 

 

Projekt / Investition Ziel/Zweck Aktueller Stand Kredit- 
bedarf 

Sportplatzgebäude 
(Fußball) 

Vereinsheim sowie 
Kioskbetrieb an 
Spieltagen 

Nahezu abgeschlossen 100.000 

Energetische 
Sanierung Turnhalle 
(HV/Turnen) 

Energieersparnis sowie 
Verbesserung Nutzung 
Foyer/ Eingangsbereich 

In Planung 200.000 

Traglufthalle 
(Tennis) 

Nutzung der Plätze in 
Winter-Saison 

In Planung 150.000 

 
Der Antrag über die Kredite wird mit 5 Enthaltungen und 58 Ja Stimmen bei keiner Nein 
Stimme angenommen. 
Der Wirtschaftsplan wird mit 2 Enthaltungen, 61 Ja Stimmen und keiner Nein Stimme 
verabschiedet. 
 
Top 15 Verschiedenes 
Gibt es Anregungen? 
Frage: Wo wird Schach gespielt?  
Der Abteilungsleiter Andreas Krempel (leitet seit 19 Jahren die Abteilung) dankt für die 
freundliche Aufnahme in der TSG 1846. Zurzeit haben sie 12-13 Mitglieder. Während Corona 
ist alles ausgesetzt und Spiele finden nur via Internet statt. Geplant ist Dienstagabend im 
Bühnensaal. Turniere und auch eine Vereinsmeisterschaft mit Nichtmitgliedern wäre schön – 
doch Corona zwingt zum Abwarten. 
Die Spieler waren beim SCN Lerchenberg doch der neue Pächter kann die Räume nicht 
mehr zur Verfügung stellen. 
Rainer wünscht gutes Wachstum und entspanntes Arbeiten. 
 
Top 16 Schlusswort des 1. Vorsitzenden 
Rainer dankt Claus für seine souveräne Sitzungsleitung. 
Hoffentlich kann der geschäftsführende Vorstand alles so umsetzten das ihr, die Mitglieder, 
mit uns zufrieden seid. 
 
Bleibt gesund – Gute Laune – und bis nächstes Jahr! 
 
 
 
Mainz den 6.10.2020 
 
 
 
_____________________  ____________________ 
Rainer Besch  Anke Hönemann 
1. Vorsitzender  Schriftführerin 


